

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7373

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00

Número suelto 5 cént.

MAHON, JUEVES 8 DE MARZO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

Más sobre la botadura del "Dreadnought"

La botadura del «Dreadnought», acorazado el más grande y más poderoso de las escuadras del mundo, que se efectuó hace diez y ocho días en Portsmouth, como dijimos oportunamente, señala el primer paso en lo que el Almirantazgo inglés llama la perfección más grandiosa en materia de construcciones navales. El día 2 de Octubre de 1905, hace poco más de cuatro meses, empezó á construirse en Portsmouth el primer barco del que en lo sucesivo, se llamará tipo Dreadnought. En dicha fecha se hizo la promesa de que el citado acorazado sería lanzado al agua antes de seis meses. El Almirantazgo ha cumplido su palabra y los ingleses tienen un motivo más para estar orgullosos de su Armada. Dentro de un año, si todo marcha bien, el «Dreadnought» se unirá á la escuadra del Atlántico, batiendo el «record» (seis meses) en la rapidez de las construcciones navales. Existen dos razones para la premura de la obra. Una, es la gran economía que se obtiene en el costo, y la otra, más importante aún, es que dicho barco, hasta cierto punto, es un experimento que se está haciendo y se desea probarlo bien antes de construir otros de igual clase.

Se recordará que Inglaterra fué la única nación que tuvo agregados ó observadores á bordo de los buques japoneses durante la guerra ruso japonesa, mientras que los más inteligentes constructores ingleses tuvieron la oportunidad de anotar los puntos débiles ó fuertes de los barcos de Togo. Estos hombres no descansaron un momento durante la guerra; é inmediatamente después del combate del Mar del Japon, regresaron á su Patria con las observaciones hechas, que fueron sometidas con los correspondientes estudios é indicaciones, á un comité especial compuesto de los más experimentados técnicos navales de la Armada y de varias casas armadoras particulares, presidido por el director de la Construcción Naval Lord Kelvin.

El «Dreadnought» es el fruto de sus trabajos, un conjunto de las lecciones aprendidas durante la contienda de Extremo Oriente, un barco aparentemente invencible, capaz á una descarga de sus baterías de arrojar, con una fuerza sin igual, dos veces más metal que ningún barco extranjero á flote, mientras que su coraza lo hace inmune

á los ataques de los cañones enemigos, y según algunos inteligentes, aun contra los torpedos, lanzados á la distancia ordinaria de combate.

Los detalles relativos á la construcción del «Dreadnought», son tan fielmente guardados por el Almirantazgo inglés como lo fueron todos los planos. Cuantos esfuerzos han realizado los agregados navales para recoger alguna información para sus gobiernos, han sido inútiles. No se dan informes, la Gran Bretaña oándidamente contesta á cuantas preguntas se le hacen, que piensa mantener en secreto todo lo que sus agregados navales aprendieron durante la guerra, y que al apresurar la terminación del «Dreadnought», Inglaterra llevará un año de ventaja, por lo menos en construcción naval á todas las potencias del mundo exceptuando á sus aliados. Comúnmente, cuando se construye un buque, se coloca una tabla, en la cual se pone el nombre del barco, su desplazamiento, las dimensiones principales, caballos de fuerza y velocidad. En el «Dreadnought» solo hay un letrero que dice: «His Majesty's Ship «Dreadnought» empezado en Octubre 2 de 1905.

Cuando se haga á la mar este barco tendrá un desplazamiento de 18.500 toneladas, y además de las mejoras introducidas como resultado de la guerra en el Extremo Oriente, el acorazado montará los cañones más grandes que buque alguno haya tenido. En el pasado, los barcos ingleses portaban cuatro cañones de 12", que arrojaban 850 libras de metralla; el «Dreadnought» tendrá diez cañones de esta clase, nuevo si tema, con una energía inicial de 49.568, que comparada con la de 35.622 de los cañones que montan barcos del tipo del «Majestic», da al «Dreadnought» un aumento de energía de 50 por ciento. En un gran combate naval, el «Dreadnought», podrá disparar cada minuto diez proyectiles que pesan 8.500 libras, con velocidad suficiente para enviarlos á una distancia de 25 millas, ó para perforar unas 16 pulgadas en la coraza más fuerte que se conoce, á una distancia de dos millas. Diferente de los barcos ingleses y extranjeros construidos durante los últimos treinta años, el «Dreadnought» no llevará ningún armamento menor que el gran cañón de 12 pulgadas, exceptuando dieciocho ametralladoras de 3 pulgadas para repeler el ataque de una flotilla de torpe-

El «Dreadnought» no montará ninguna pieza de 9,2 pulgadas, 7,5 pulgadas ó 6 pulgadas. Dicho barco será el más grande á flote y portará el armamento más poderoso que se ha construido. Las mejoras que se harán dentro de este tremendo casco se guardará en secreto, pero sábese que todas tienden á estos principales objetivos: economía y eficacia.

El «Dreadnought» costará un diez por ciento por tonelada, menos de lo que han costado los últimos barcos construidos para la Armada, y aunque representará la última palabra en los más mínimos detalles de su construcción.

El «Dreadnought», será el único buque de su tipo que cruce los mares por ahora y á su vez será el primer acorazado del mundo movido por turbinas. Estas máquinas transmitirán sus energías á cuatro hélices, dos más de las que tienen los otros buques de la armada inglesa, y por consiguiente será el acorazado de más velocidad que hay hoy á flote.

Otra ventaja que ofrecen las turbinas, según lo comprobado en el «Carmania», es la de que los artilleros tendrán un puente de más estabilidad para manejar los cañones.

Los cañones, coraza, maquinaria, calderas, etc., todo está listo para colocarlo en el «Dreadnought», con objeto de que no haya dificultad alguna en que esté dispuesto para navegar dentro de doce meses, en cuya fecha irá á unirse á la flota del Atlántico que tiene por base á Gibraltar, y de ese modo se encontrará colocado entre las Escuadras del Canal y del Mediterráneo. Según los acontecimientos que ocurran en estas Escuadras, la flota del Atlántico podrá moverse prestando un servicio inmanso durante época de guerra, sin que importe nada quien pueda ser el enemigo.

Discutiendo sobre esta flota cuando el «Dreadnought» se una á ellas, una autoridad naval ha dicho lo siguiente:

«Nada tan devastador como esta concentrada destrucción que jamás concibió hasta ahora el cerebro humano. Es imposible describir el resultado de un solo minuto de fuego bien dirigido contra barcos enemigos, y cuando á un minuto le sucede otro, el efecto sería demasiado terrible para exponerlo con palabras, presumiendo que los artilleros disparen á una distancia de tiro al blanco. A este estado ha llegado la lucha por el poderío naval, y no es el fin aún, pues no está lejano el día en que la insignia inglesa flote sobre escuadras del tipo del «Dreadnought»; buques que cuestan millón y medio de libras esterlinas ó más, cada uno con diez ó doce cañones de doce pulgadas, que abrirán fuego sobre el enemigo

á una distancia de tres ó cuatro millas y arrojarán una lluvia de proyectiles que cada uno pesa 850 libras y sembrarán la muerte por donde quiera que pasen.»

NOTICIAS

Un rey bien acompañado

Dicen los periódicos parisienses que para visitar la exposición colonial que se celebrará en el corriente año en Marsella, vendrá en el mes de abril próximo Sisowath, rey de Cambodia, á Francia, acompañado entre otros personajes de su país y algunos servidores de cien bailarines de ambos sexos del «Real cuerpo de bailes» de su país.

Añádese que Sisowath irá á París para que se exhiban también sus bailarines en aquella capital.

Cupido entre centenarios

El domingo último contrajeron matrimonio en Louisville—Estados Unidos—el capitán Samuel Kuhns, de 101 años de edad, y Sarah Crawford, de 100.

Con algunas intermitencias festejaron los dos torbellinos durante setenta años.

La amarilla en Panamá

Si hemos de dar crédito á un telegrama de Washington que publica el «Temps» de París, se ha notificado oficialmente á todas las estaciones cuarentenarias del Norteamérica la existencia de la fiebre amarilla con carácter epidémico de Bocas del Toro, en la república de Panamá.

Fallecimiento del decano de los poetas

Por los periódicos londinenses nos enteramos de que á la edad de 109 años acaba de fallecer en el Hospital asilo de Oughterard—Inglaterra—el ilustre Coleman Wallace, que era el decano de los poetas del mundo.

Noticias de Rusia

Bajo la presidencia del emperador Nicolás II y con asistencia de todos sus ministros se celebró en Tzarkoesele un largo Consejo de ministros, en el cual se acordó la reorganización del Consejo del imperio bajo la base de que el voto popular elija la mitad de sus miembros, nombrando el czar la otra mitad.

El sueldo de los consejeros se fijó en 6.000 rublos anuales.

Acordóse también en dicho Consejo alterar la constitución del Parlamento en el sentido de que tenga éste poderes legislativos y no sea puramente un cuerpo consultivo como se proyectó en un principio.

Se aprobó asimismo la constitución de dicho Parlamento el 10 mayo próximo.

Los nuevos franceses

Dice «La Dépêche» que durante el año 1905 llegó a 2.170 el número de extranjeros que tomaron en Francia carta de naturaleza.

Son de los nuevos franceses: 574 italianos, 375 belgas, 173 alsacianos-lorrenses, 95 españoles, 8 rusos, 16 alemanes, 67 suizos, 16 ingleses y 8 griegos.

Entre los nuevos franceses se cuentan muchos obreros y algunos propietarios o rentistas, siendo notable, según el colega francés, que hay también entre aquellos dos rabinos, un pastor protestante y un cura católico, es decir: ¡los tres cultos!

Digno de inmediata imitación

El Senado y la Cámara de diputados de Francia han votado, después de corta y ligera discusión, una ley que reduce en el interior de la nación el tipo del franqueo por cada quince gramos, á diez céntimos de franco.

Congreso internacional automovilista en Milán

Bajo el patronato del rey Víctor Manuel III de Italia y con la cooperación del de Francia, ha organizado el Club de Italia un Congreso internacional automovilista que se celebrará del 24 al 29 de Mayo próximo en Milán.

Presidirá el Congreso, al cual asistirán los presidentes de los clubs automovilistas de Italia, Francia, Bélgica, Austria, Dinamarca, Alemania, Inglaterra, España, Suiza, Rusia y los Estados Unidos, el senador italiano Colombo, mientras que el alcalde de Milán ha sido nombrado presidente del Comité ejecutivo.

Durante los días en que se halle reunido el Congreso harán los congresistas una excursión á los lagos de Como, Mayor y Lugano.

Consecuencias de una revolución

A consecuencia de la espantosa revolución que ha habido en Rusia, hay en París gran número de estudiantes rusos de ambos sexos á los cuales sus familias, que ó han muerto ó han perdido cuanto poseían, no pueden mandar socorro alguno, que se mueren casi de hambre, pues para tantos necesitados no tiene la Asociación de estudiantes rusos en París los medios necesarios para auxiliarlos ó impedir que la miseria se cebé en aquellas víctimas de la larga y terrible revolución rusa.

Corrientes de conciliación

El corresponsal de «La Tribuna» de Roma en Algeciras afirma que el emperador Guillermo, á instancias del presidente Roosevelt, ha prometido hacer concesiones que permitan el acuerdo franco-alemán.

Uno de los personajes franceses que conversaron ayer con el Rey Eduardo, ha manifestado hoy que el solo hecho de que el Rey se proponga pasar tres semanas en Biarritz ya indica que no se cree en próximas complicaciones, añadiendo:

«Además de esto, puedo afirmar que el Rey Eduardo á la vez que ha querido dar un testimonio de su entera amistad por la Francia, ha querido también demostrar que es un entusiasta partidario de la paz, un «peace maker», como dicen los ingleses.

El personaje aludido, después de esto, ha dicho que no se debe mirar lo de Algeciras con la menor inquietud, y que con la votación del sábado

no quisieron los delegados molestar á Alemania, sino únicamente indicar su respectivo punto de vista sobre el fondo del debate, para de este modo hacer más fácil toda transacción conciliadora.

En los círculos más autorizados se desmiente que Rusia haya indicado á Alemania que si Francia era atacada lo consideraría el gobierno de San Petersburgo como un motivo para su intervención directa.

Por el contrario, si alguna indicación ha habido ha sido en el sentido de apartar hasta la posibilidad más remota de un conflicto entre Francia y Alemania.

Viaje del Rey

El Rey de España llegó á Hendaya á las once de la mañana, tomando el sud-expreso con dirección á Angulema, á donde llegó á las cuatro de la tarde para esperar el tren que conducía á las princesas de Battenberg.

Mientras aguardaba tomó un lunch en el restaurant de la estación.

Al llegar á Angulema el tren que conducía á las princesas, el Rey Don Alfonso subió al coche emprendiendo el viaje de regreso á San Sebastián.

El convoy llegó á Burdeos á las 7:09 de la noche, siendo despedidos los ilustres viajeros con vivas al Rey y á la reina Ena.

Los novios se asomaron á las ventanillas del coche para agradecer las saluciones que se les dirigían.

El Rey encargó al cónsul de España que telegrafiera á su madre que gozaba de buena salud.

Dos noticias

Telegrafian de Milán que los habitantes de una aldea situada en la orilla del lago Isco, Isco, han huido á las montañas vecinas temerosos de verse inundados por las aguas que á causa de una depresión del terreno han avanzado hacia el lugar.

—Dicen de Buenos Aires que circula el rumor de que en Montevideo ha ocurrido un choque entre los sublevados y las tropas del gobierno.

Últimas noticias

De Berlín dicen que la entrevista entre el emperador y el rey Eduardo no será hasta el próximo septiembre, cuando las grandes maniobras militares de Silesia.

—De Viena comunican que el rey Eduardo irá á Ragusa el 27 del actual, y que permanecerá allí hasta principios de abril.

La interpelación de Nougues

El señor Nougues recibió ayer la visita de dos generales, que le pidieron explicaciones por las palabras que pronunció en el Congreso.

El señor Nougues negóse á darlas fuera de la Cámara.

Explicará la anunciada interpelación el martes ó el miércoles, sin citar nombres.

Si la Cámara acordara abrir una información, dice Nougues que llevaría pruebas.

Varias noticias

De Nueva York comunican que en México está reinando una gran epidemia de tifus, pasando de cincuenta las defunciones diarias.

La censura impide la circulación de estas noticias, para no aumentar el pánico en el país.

—Témese que en Zululandia ocurren graves sucesos, atribuyéndose á la lentitud con que procede Alemania

á sofocar la rebelión de los hotentotes, con lo cual va agravándose la situación en toda el Africa austral.

—El gobierno de Montevideo ha tomado las más severas medidas para hacer fracasar el movimiento revolucionario que se dirigía contra él, y el martes dirigirá á las Cámaras un mensaje explicando todos los anteriores sucesos.

—De San Francisco dicen que un violentísimo ciclón ha devastado, en la noche del 7 al 8 de Febrero, las islas de la Sociedad, causando en ellas grandes destrozos, lo mismo que en Taiti y en Pomotú, siendo numerosas las víctimas.

—De Roma dicen que Biancheri ha aceptado la presidencia de la Cámara, y que esto ha consolidado la situación política del gabinete.

—Loubet comerá esta noche en la embajada inglesa, invitado por el Rey; las princesas de Battenberg saldrán esta misma mañana para Biarritz, precediendo al Rey Eduardo.

—De San Francisco dicen que en Taiti y las ciudades vecinas causó el tremendo ciclón del mes pasado más de diez mil víctimas.

El huracán llevaba una velocidad de 120 kilómetros por hora.

Los daños causados por el mismo son incalculables.

Mas noticias

De San Petersburgo comunican que los tripulantes del «Mariposa» que acaba de llegar á aquel puerto, traen horrosas noticias del tornado que el día 7 de Febrero devastó las islas Sociedad, en el sud del Pacífico.

El tornado iba seguido de una manga marina de sesenta pies de altura, que dejaba inundadas y arrasadas las tierras.

En Taiti han quedado destruidos los consulados de Inglaterra, de Austria y de Francia.

Al abatirse sobre las islas Sociedad, el tornado llevaba una velocidad de ciento veinte millas por hora y tuvo una duración de 16 horas.

Háblase de que alguna de las islas ha desaparecido.

Los tripulantes del «Mariposa» cuentan los más horrosos detalles: que el pueblo de Taroná, compuesto de una misión y de gran número de indígenas convertidos, ha desaparecido del todo; que el guardián de la estación de cuarentena se refugió con su mujer en la copa de un cocotero; siendo la isla barrida por olas de más de treinta pies de altura, y fueron al fin salvados por un piloto.

—De Odessa comunican que 140 oficiales de marina han dimitido sus cargos, á causa de la sentencia dictada contra el teniente Schmidt.

MAHÓN

CONDENA

José de Prada (Pepe Verdades) ha firmado la sentencia aprobada por el Capitán General de estas islas, por la cual se le impone la pena de seis años de prisión, por la publicación en este periódico del artículo titulado «Cuentos viejos».

Lo sentimos vivamente.

AUTOMOVILES

Por primera vez después de reparados, salió ayer el mayor de los automóviles, marcado con el número

101, llegando hasta el pueblo de Mercadal.

La expedición se hizo sin el menor incidente y con magnífico resultado pues, de Mahón al citado pueblo solo tardó una hora, lo cual unido á la comodidad que en los mismos se encuentra para viajar, hará que una vez puestos en servicio, sean muchas las personas que los utilicen.

En la tarde de mañana y con asistencia del ingeniero nombrado por la superioridad efectuará el citado vehículo las pruebas reglamentarias.

BANQUETE

Recordamos á nuestros correligionarios que hoy termina el plazo para inscribirse al banquete político que el próximo domingo á las dos de la tarde debe tener lugar en el casino «Tertulia Republicana» del vecino pueblo de S. Luis.

El precio del cubierto es de 2'25 pesetas, pudiendo inscribirse en el citado casino y en la imprenta de este periódico.

LICENCIAS

A todos los jefes y oficiales de Sanidad Militar que deseen concurrir al Certamen internacional de Medicina que se celebrará en Lisboa del 19 al 26 de Abril próximo, se les concederán quince días de licencia.

PESCADERIA

Desde hace unos días se ve nuestra pescadería abundantemente surtida de toda clase de pescado.

Esto ha hecho que disminuyese algo el precio del mismo, pues hasta hace poco venía expendiéndose á precios exagerados.

Copiamos de «La Última Hora» de Palma, del 8 del actual:

«LABORATORIO MARITIMO

Desde hace algún tiempo existe un proyecto de verdadera importancia que trata de llevarse á la práctica: nos referimos á la instalación zoológico marítimo.

Trabajan en este asunto importantes personalidades de esta localidad y nuestros representantes en Cortes secundan la iniciativa del profesor de la Universidad de Barcelona D. Odón de Buen, y el catedrático de este Instituto don José Fuset.

Según nuestras noticias, en breve por el ministerio correspondiente se darán las oportunas órdenes nombrando á los referidos profesores de Historia natural para formar la Comisión que ha de elegir el punto de la costa en donde deba emplazarse el referido laboratorio, encargando á aquellos, de la dirección del mismo.

También se gestiona que las Cortes voten un crédito para comenzar las obras del referido laboratorio y una vez obtenido, anualmente en los presupuestos del Estado se continuarán cantidades para el sostenimiento de aquél.

En España solamente existe un laboratorio de esta clase, en Santander, y se trata de que el que en establezca en Mallorca tenga la importancia de otros establecidos en Francia, en Italia y en Inglaterra.

La rica variedad de peces que hay en la costa de Mallorca hará que el futuro laboratorio sea visitado por los sabios extranjeros,

Para comenzar la instalación, y después de elegido el sitio de la costa, que no será lejos de Palma, se procederá á la construcción del edificio que ha de servir de laboratorio; en él se instalarán las vitrinas donde han de permanecer los peces y se montará una máquina que constantemente ponga en comunicación, por medio de una corriente de agua, el mar con las referidas vitrinas, á fin de que los peces puedan vivir en aquel sitio.

El edificio será modesto y en él habrá dependencias para poder hacer las observaciones y estudios zoológicos con los aparatos que irán adquiriéndose á medida que lo permitan los créditos que se voten.

Hay que aplaudir con verdadero entusiasmo el trabajo de los señores que intervienen en este asunto, pues es indudable, que el referido laboratorio, contribuirá á colocarnos muy alto ante la ciencia.

NUEVOS BUQUES

Aunque en Tokio se guarda acerca de ello gran reserva, sábase que el acorazado de nuevo tipo que se construye en el Japón, tiene 19.000 toneladas, con un andar de 21 nudos, y su aparición formará época en la historia naval.

Lleva el nuevo buque dos elevados mástiles, que podrán resistir velas de grandes dimensiones.

El almirantazgo inglés ha construído en Portsmouth un nuevo arsenal para la construcción de un acorazado que ha de tener 234 metros de largo.

Los submarinos ingleses que figuran en el nuevo programa naval, tendrán una velocidad de 18 nudos en la superficie del mar y de 10 nudos una vez sumergidos, siendo su radio de acción de 800 millas.

DESPUES DE SEMBRAR CON SAL...

El «Ejército y Armada», diario que se publica en Madrid, después de aplaudir la actitud desdichada de «El Imparcial», no sabe como agravarla y propone lo siguiente, que leerán con gusto los que no sean afechos á España:

1.º Que no haya un solo soldado catalán en Cataluña ni haya un solo empleado catalán que perciba sueldo del Estado mientras no lata allí el sentimiento español

2.º Que se declare obligatoria la enseñanza del castellano en todas las escuelas prohibiendo la predicación en catalán y el empleo de este dialecto en asuntos oficiales; disponiendo que todos los anuncios de tiendas y establecimientos se escriban en castellano, pudiendo ponerse debajo en catalán en letra más pequeña; y que la bandera catalana solo pueda ponerse en tamaño menor á la bandera española.

3.º Investigación de la riqueza en todos sus aspectos para que los catalanes contribuyan como los habitantes de Madrid.

4.º Revisión arancelaria de manera que no favorezca á Barcelona si no se favorece de igual modo á las demás industrias españolas.

5.º Que el pueblo español y el ejército y Armada españolas no pueden ni deben consentir que en el Congreso haya representantes de región alguna en que se propalen ó se hayan propalado doctrinas anti-unitarias, pues este hecho constituye un delito de lesa patria y que los catalanes que no se encuentren bien en

España, ni quieran someterse á las leyes españolas, ganen la frontera y vayan á naturalizarse en otros países, pues en territorio español, bajo la bandera patria no pueden vivir, alentar y cobijarse sino españoles.

«Hojas Selectas», la hermosa revista mensual que figura por derecho propio entre las mejores de su clase, publica en su número de Marzo, que ayer se puso á la venta, varios trabajos muy notables de palpitante actualidad.

El divorcio de Suecia y Noruega, preciosamente ilustrado con retratos y fotografías: un juicio del general Prim sobre los intereses de España en el Mogreb, con un autógrafo de aquel ilustre militar y hombre de Estado; un artículo biográfico del general Mitre, sobre la Conferencia de Algeciras, y una sucinta reseña histórica de la casa de Battemberg, son trabajos que llamarán poderosamente la atención del público ilustrado.

Sobresalen además en su extenso sumario los que copiamos á continuación, profusamente ilustrados todos con fotografados ó dibujos en color;

Emilio Sala, el artista y sus obras, por G. Martínez Sierra.—Un sainete de D. Ramón de la Cruz por O. Osorio y Gailardo.—Impresiones de la Altiplano, por Julio de Hovos.—Una escala en Kingston (Jamaica), por E. Guarrina.—El viajante de muñecas, nota económica de Karikato.—Nuevos horizontes, novela escrita por E. H. del Villar, con dibujos de J. Pey.—Narración de la época del hombre de las cavernas, por el Dr. Weiland.

Además de las habituales secciones de actualidad, pasatiempos, modas de París y nota política, reparte con este número, como suplemento artístico, una preciosa tricromía.

TEATRO PRINCIPAL

Gran función para el domingo 11 Marzo 1906.

Se pondrá en escena el sensacional drama en 4 actos que lleva por título

La fuerza de la Conciencia

Del producto líquido que se obtenga, se destinará el 20 por 100 á la Beneficencia Domiciliaria.

A las ocho y media

MATADERO

Reses sacrificadas en el día de ayer

- 1 vaca 172 kilos Subercoch (Alayor).
- 1 ternero 173 id. Talatí de Dalt.
- 1 id. 123 id. Binimeymut.
- 1 id. 186 id. Agustín Grandío (Alayor).
- 3 carneros 86 id. Rafael Julio (Mercadal).
- 2 id. 21 id. Del Guerrove.
- 3 id. 85 id. Son Blanch (Alayor).
- 3 cerdos 235 id.

SECCIÓN DE CIUDADELA

CASINO 17 DE ENERO

El próximo domingo inaugurará esta Sociedad una serie de veladas literario-musicales para la temporada de cuaresma.

Programa para la función del domingo día 11:

- 1.º Se cantará por varios socios aficionados el tercer número de la tan aplaudida zarzuela «Marina» con acompañamiento de orquesta.
- 2.º Debut de la compañía infantil con la preciosa joya en un acto y en prosa del Sr. Pi y Arzuaga, titulada «No es tarde».
- 3.º El distinguido profesor don

Juan Benejám dará una conferencia sobre las condiciones que ha de reunir el pueblo trabajador para su regeneración.

4.º Dará fin la velada con la preciosa romanza «Mia Madre» cantada por el conocido joven tenor señor Gener.

Se empezará á las ocho y media.

Dada la buena intención de la Junta, cuyo principal objeto es además de proporcionar á los señores socios y familias buenos ratos de distracción, destinar los ingresos al sostenimiento de la escuela de esta Sociedad, es de esperar se verán en extremo concurridos dichos actos.

NOTA.—Habrà bandeja.

La Comisión.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 7, 8'00.

Dicen de San Sebastián que ha llegado á aquella capital, en donde permanecerá unos días, el rey de Inglaterra Eduardo VII.

Dicho soberano, después de su llegada, fué cumplimentado por el monarca español.

Madrid 7, 8'40.

San Sebastián.—Ha llegado el presidente del Consejo, señor Moret, al objeto de conferenciar y despachar con D. Alfonso.

Madrid 7, 9'00.

San Sebastián.—El señor Moret muéstrase muy reservado.

Esto no obstante, se sabe ha manifestado que los diputados y senadores militares que ejercieron mando en Cuba hállanse disgustadísimos por no haber sido defendidos como esperaban, por el Estado Mayor Central que fué á aquella isla, de los ataques que les dirigen en el Parlamento.

Madrid 7, 9'50.

Sigue embrollándose el asunto de las jurisdicciones.

El señor Canalejas ha efectuado distintos trabajos cerca de los jefes de las minorías para que depusieran su actitud, pero éstos muéstranse reacios á ello, especialmente los catalanistas que intentan seguir á todo trance la obstrucción.

Madrid 7, 9'55.

El diputado carlista, señor Mella, celebró una extensa entrevista con el jefe de los catalanistas señor Rusiñol, ofreciéndose apoyarles en el asunto de las jurisdicciones, prometiendo además efectuar por Cataluña un viaje de propaganda regional.

Madrid 8, 7'00.

Algeciras.—En la sesión que esta tarde celebrará la conferencia internacional, se tratarán los últimos detalles para la instalación del Banco, reanudándose la cuestión de la policía.

El proyecto que sobre ello se discutirá es presentado por Rusia, fijándose en él que los oficiales franceses y españoles deben ser designados como instructores.

Muéstranse á favor de ello, Francia, España, Inglaterra, y Portugal y en contra Alemania.

Madrid 8, 7'25.

San Sebastián.—Con objeto de reponer su quebrantada salud es hoy esperado en esta capital en donde permanecerá un mes, el príncipe Alberto de Prusia, regente de Brunswick.

Madrid 8, 8'00.

París.—Ha presentado su dimisión al Presidente de la República, el ministerio en pleno, habiéndole sido aceptada.

Madrid 8, 8'15.

Ha regresado de San Sebastián el señor Moret, llevando firmado por el Rey el decreto de reorganización de la policía de Barcelona.

Madrid 8, 8'40.

Algeciras.—Ha producido entre los plenipotenciarios gran sensación la inesperada crisis francesa.

A pesar de ello no será aplazada al conferencia que debe celebrarse hoy.

Banco del Comercio

SOCIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 7 de Marzo de 1906 según telegrama particular recibido por este Banco.

Interior 4 %	80'30
Denda amortizable 4 %	99'35
Acciones f. c. Norte de España.	50'20
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante.	86'75
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo.	25'95
Acciones Banco Hispano Colonial.	69'50
Denda Municipal de Barcelona 4 1/2 %	97'35
Obligaciones Tarragona Barcelona y Francia 2 1/4 %	57'25
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 %	102'25
Francos.	18'10
Libras.	29'71
Mahón 8 de Marzo de 1906.	

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Repartimiento del cupo de la sal del año 1905.

D. José M.ª Mercadal y Pons, Alcalde Constitucional de esta Ciudad.

Por el presente recuerdo á todos los cabezas de familias habitantes en el casco y radio de esta ciudad, sujetos por la ley al pago del repartimiento del cupo de la sal, correspondiente al año 1905, que el plazo voluntario de cobranza durante el cual podrán satisfacer sin recargo las cuotas señaladas en el mismo termina el día 31 del corriente mes.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Mahón 6 Marzo de 1906.—José M.ª Mercadal.

PARA VENDER.

Lo está el predio Morella nou. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Lo está la espartería de Rafael Mas y varios objetos para comestibles. Informes: Castillo, 196.

Ayuntamiento de Mahón

Lista definitiva de los individuos que forman la asamblea de vocales asociados que en el corriente año han de intervenir con el Ayuntamiento en los asuntos de Hacienda municipal.

- D. Pedro Cardona Cardona, San Roque 35.
- D. José Buils Mercadal, id. 5.
- D. José Villalonga antes Pons, Plaza Constitución 16.
- D. Salvador Estrada Margalet, Puente Castillo 9.
- D. Juan Fuguet Hernandez, Fralles 22.
- D. Antonio Pons Gomila, Prieto y Caules 133.
- D. Marcos Pons Pons, Cifuentes 31.
- D. Mateo Seguí Fedelich, Bastión 29.
- D. Diego Jover Comellas, Devá 28.
- D. Sebastián Carreras Amorós, Gracia 20.
- D. Salvador Botella Candela, Plaza Claustro 5.
- D. Pedro García Pons, Plaza Pescadería 24.
- D. Juan Pons Sintés, Reina 27.
- D. Antonio Marqués Tuduri, Plana 14.
- D. Jaime Gomila Olives, Carmen 81.
- D. Benito Cardona Cardona, Infanta 85.
- D. Antonio J. Fornaris Rodríguez, id. 38.
- D. Miguel Pons Cardona, Llucesanas.
- D. Juan Seguí Orfila, Teletí de dalt.
- D. Martín Mata Sans, San Martí.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahón 3 Marzo 1906. — El Alcalde Presidente, José M.ª Mercadal.

Arbitrio sobre Bicicletas, motocicletas y Automóviles correspondiente al año 1906.

D. José M.ª Mercadal y Pons, Alcalde constitucional de esta Ciudad. Hago saber: Que en virtud de lo acordado por este Ayuntamiento en sesión celebrada en el día de ayer, queda desde esta fecha hasta el día 25 del actual, expuesto al público para efectos de reclamación, el padrón formado para la cobranza de dicho arbitrio.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Mahón 6 Marzo de 1906. — El Alcalde, José M.ª Mercadal.

ARBITRIOS SOBRE PERROS

Hago saber: Que en virtud de lo acordado por este Ayuntamiento en sesión celebrada en el día de ayer, queda desde esta fecha hasta el día 25 del actual, expuesto al público para efectos de reclamación, el padrón formado para la cobranza de dicho arbitrio.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Mahón 6 Marzo de 1906. — El Alcalde, José M.ª Mercadal.

Arbitrio sobre casas de bebida, casinos, cafés, fondas, posadas, hospederías, vendedores de vino, botellerías, y demás establecimientos de este carácter.

Formado el padrón de contribuyentes al arbitrio expresado, acordó el Ayuntamiento en sesión celebrada en el día de ayer, quede desde esta fecha expuesto al público para efectos de recla-

mación hasta el día 25 del corriente en las oficinas de recaudación de este Ayuntamiento situadas en los bajos de las Casas Consistoriales n.º 20.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Mahón 6 Marzo de 1906. — El Alcalde, José M.ª Mercadal.

PRESTACION PERSONAL

Caballerías y Carriages año 1906
Formado el padrón de contribuyentes al impuesto de la prestación personal correspondiente al corriente año con el objeto de atender con su producto a la conservación de caminos vecinales y demás obras municipales acordó el Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer exponerlo al público para efectos de reclamación hasta el día 25 del corriente mes.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Mahón 6 Marzo de 1906. — El Alcalde, José M.ª Mercadal.

AUTOMOVILES DE MENORCA

Se convoca a los señores participas de esta empresa a una Junta General extraordinaria que tendrá lugar el jueves 8 del corriente a las nueve de la noche en casa del infrascripto gerente, para tratar de los asuntos que están de manifiesto en esta Dirección. Mahón 5 Marzo 1906. — Francisco F. Andreu.

CASINO «EL CONSEY»

Se convoca junta general extraordinaria para el próximo domingo, once del actual, de once a trece, para la votación de los cargos de Presidente, Archivero y Vice-Secretario de esta Sociedad, que se hallan vacantes; advirtiéndose que, según el artículo 28 del Reglamento, solo pueden ser presentados para el cargo de Archivero los dos candidatos que alcanzaron mayor número de sufragios en la elección verificada el 28 de Enero último; considerándose perdidos los votos que se dieran a otros socios.

Mahón 5 de Marzo de 1906. — P. A. de la J. de G. El Secretario, Diego Pretus.

Al estilo de Palma

COCAS ROIS
EMPANADAS DE PESCADO
Se encontrarán todos los viernes de cuaresma y días de semana santa en la calle de Hannover, 36.

Imp. de Fábregues a cargo de M. Ribó

Pulpa seca de remolacha

El mejor alimento para el ganado

Proporciona a los animales que nos dan TRABAJO, CARNE Y LECHE una alimentación adecuada para que rindan el máximo de utilidad, es un problema importantísimo de cuya solución práctica obtienen siempre los agricultores, ganaderos e industriales su más seguro éxito económico.

Al ensayar LA PULPA DE REMOLACHA desecada en hornos especiales por LA AZUCARRA DE ARAGON, todos los agricultores quedan admirados, pues dicho producto ejerce su beneficiosa influencia sobre el ganado cuando esta toma mezclada con pajas, salvados y semillas, notándose bien pronto que los animales así alimentados, trabajan mejor, dan mas cantidad y se les ve engordar con facilidad.

El empleo de LA PULPA DE REMOLACHA como alimento excelente para los animales se generaliza cada vez mas en el extranjero donde se cotiza a buenos precios, visto lo útil y económico que resulta su administración a los ganados.

Unico puesto de venta en Menorca en el establecimiento de D. José Riuda vets, Plaza del Carmen, 13, Mahón.

Guano de pescado "Brig"

Empleado en viñedos y frutales, resultados inmediatos.

Grandes cosechas.
Caldos Bordelés. Casellas. — Pulverizadores automáticos, Muratori. — Azufre Soluble al Agua. — Rafia superior. — Abonos químicos en tablillas comprimidas. — Horticultura, Floricultura, Arboricultura. — Palmeras y plantas de Salón. — Instrucciones y Catálogos ilustrados los facilitará Di Luis Gimier y Darder. — Calle de la Infanta, 10. — Mahón.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuerdos comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay NOVEDAD

Para vender

Lo está una finca en el término de Alayor compuesta de casa, establo, cochera y de unas tres barcillas de tierra de sembradio.

También lo están dos casas situadas en la calle de San Sebastián de esta ciudad números 43, 45, 47 y 49. Se cederá todo por un precio sumamente barato. Informarán en esta imprenta.

La Mutuelle de France des Colonies

Sociedad de Seguros Mútnos sobre la Vida

Autorizada y aprobada por Decretos Presidenciales de 18 Diciembre 1895, 31 Diciembre 1899, 7 Marzo 1901 y 29 Diciembre 1904, funcionan bajo la vigilancia directa y efectiva del estado francés, domicilio social: Place de la République Lyon.

Constitución en 15 años de un capital, permitiendo a todos asegurar en caso de vida y en caso de fallecimiento un dote para los hijos, una pensión para la vejez, una herencia para la familia. Por entregas desde 6 francos por mes durante 14 años.

Todos los fondos de los asociados convertidos en valores garantidos por el estado francés son depositados en el Banco de Francia.

Suscripciones realizadas desde su fundación en 1896 hasta el 31 de Noviembre de 1905.

VIDA Y FALLECIMIENTO
377 MILLONES 756.900 FRANCOS

Noticias y estatutos se facilitan gratuitamente en la Dirección para España y Portugal, Rambla de las Flores 17 pral., Barcelona. Y por D. Miguel Thomás, Cardona y Orfila, 30, Mahón.

Sardinias en escabeche

Marca GUILLAN

Depositario exclusivo en Menorca, Cristóbal Tomas (Mueller).

Completamente

Regalados

Solo hasta el dia 15

OCASION

Debe aprovecharla toda persona que guste tener una buena ampliación sobre papel bromurado, procedimiento fotográfico y correspondiente marco, ó bien un buen objeto de arte de suma utilidad.

La casa sucesora de Manuel Soler, de Barcelona, regala uno ó varios de estos objetos a cada comprador de una obra del catálogo especial, de obras científicas, de arte y moral recreativa por eminentes autores.

Ventas al contado y a plazos desde 250 ptas. mensuales entregando enseguida las obras completas y encasilladas.

Catálogos y prospectos gratis. Para informes en casa de D. Juan Espí, Angel 8-bis ó bien al viajante D. Francisco Purchet, calle Plana 13 el cual permanecerá en esta plaza solo hasta el día 15 del corriente mes.

Ampliaciones